

## Crisis dañó masa salarial de trabajadores mexicanos en EU (El Financiero 22/02/11)

Crisis dañó masa salarial de trabajadores mexicanos en EU (El Financiero 22/02/11) Jeanette Leyva Reus Martes, 22 de febrero de 2011 • Reducción de 11.6 mil mdd en 2009: Cemla. • Pérdida de 273 mil ocupaciones netas. • En remesas, caída cercana a 5 mil mdd. La caída de la economía estadounidense afectó a la masa salarial de los trabajadores mexicanos inmigrantes en ese país, al reducirse en 11.6 mil millones de dólares, ya que pasó de 173.5 mil millones en 2008 a 161.9 mil millones de dólares en 2009. La disminución fue producto de la caída tanto del empleo de esos connacionales, en 273 mil ocupaciones netas y 4.2 por ciento, como de su remuneración media, en 2.5 por ciento, concentrándose la debilidad laboral totalmente en los hombres, pues las mujeres prácticamente no registran variación. Jesús Alejandro Cervantes, coordinador de Capacitación Estadística y del Programa de Principios Generales para los Mercados de Remesas del Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos (Cemla), explicó a EL FINANCIERO que la debilidad de la demanda de trabajo en el vecino país propició que más de medio millón de mexicanos inmigrantes que contaban con un empleo de tiempo completo lo perdieran; de ese número, uno de cada dos pudo tener un trabajo de tiempo parcial. Sin embargo, esa reubicación del empleo implicó que se redujera el ingreso medio de los connacionales, ya que en general la remuneración mensual de los trabajos de tiempo parcial es prácticamente la mitad de la que obtienen los de jornada completa. De acuerdo con un estudio realizado en conjunto con Alejandro Barajas del Pino, jefe de la Oficina de Movimientos de Capital de la Dirección de Medición Económica del Banco de México, la crisis en EU afectó el ingreso de nuestro país por remesas familiares en 2008-2009, cuya caída resultó cercana a cinco mil millones de dólares a tasa anual. En los últimos años, México ha sido el tercer país receptor de remesas en el orbe, sólo superado por China y la India, que en 2009 recibieron remesas por 49 mil 256 millones y 48 mil 729 millones de dólares, respectivamente, según datos del Banco Mundial. Efecto positivo Para Cervantes González, las remesas han tenido un efecto positivo en la economía mexicana, al fortalecer el presupuesto de millones de familias receptoras y reducir los niveles de pobreza. También, al dedicarse una parte de las remesas al gasto en capital humano o a pequeños negocios, contribuyen a fortalecer el potencial de crecimiento de largo plazo. El año pasado, el escenario se modificó, pues no se registró un cambio significativo en relación con 2009 en los ingresos por remesas, pero presentó tasas anuales positivas desde el segundo trimestre, indicó. La mejoría del empleo de los mexicanos inmigrantes se derivó de incrementos anuales en los tres principales sectores de la actividad económica: agricultura, servicios e industria. Aunque la crisis mostró que las disminuciones del empleo, de la remuneración media y consecuentemente de la masa salarial de los mexicanos inmigrantes en Estados Unidos, se concentraron prácticamente en su totalidad en aquellos que no cuentan con ciudadanía. Por ello, entre 2008 a 2009 el empleo de este segmento de asalariados mexicanos se redujo en 318 mil plazas y su ingreso medio en más de cien dólares por mes, lo que implicó que su masa salarial anual cayera en casi 14 mil millones de dólares, indicó el también profesor de la Universidad Anáhuac.